
杨丹
中共党员
现任盘锦市高级中学副校长,高级教

师。中国共产党第十九次全国代表大会党代
表，全国优秀教师、全国三八红旗手、辽宁省
首批高中物理学科带头人。任教期间曾获全
国教学大赛二等奖、辽宁省教学大赛第一名，
多次主持国家级、省级课题，人民日报出版社
出版教育专著《幸福教育》系列丛书。2021
年被评为全国五一巾帼标兵。

人物档案

“我的愿
望，其实也是
所有老师的
愿 望 ，期望
自己的学生
都能够学有
所成、学有
所获，能够
为国家作出
贡献；也希
望所有的老
师都能感到
充实感到幸
福。”杨丹如
是说。

认 真 做
事可以把事情
做对，用心做
事可以把事情
做好。以事业
凝聚人，为教
师发展铺路；
以 创 新 吸 引
人，为学生一
生奠基。

人
物
语
录
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给学生减负 她首创“幸福”教学

最“幸福”
劳动者

杨丹如今身兼学校管理岗位，仍坚持每天为学生授课一节。 辽沈晚报记者 查金辉摄

杨丹。 辽沈晚报记者 查金辉摄

“学习‘碰撞’前来我们先来看段视频，这是个‘碰
撞球’实验，道具是我给我家孩子买的玩具……”

4月27日下午，盘锦市高级中学高一十九班的
课堂上，正上着一节物理课；讲台上的老师说到这
里时，下面的孩子们发出了一声轻笑。

讲课的正是杨丹，从教 21年，做过科任老师、
班主任、年级主任，现在是学校的副校长；身份转
换，但她从未想过离开这个讲台。

种子：自从遇见您 我要当一名老师

“我喜欢和孩子们在一起。”杨丹说。
杨丹的高中时代就是在盘锦市高级中学度过的。

“我们班级的同学都很喜欢当时的物理老师。
我们班级当时成绩很好，但有时纪律不太好，只有
上物理课时，纪律特别好。有一次物理老师和其他
老师交流时，听到的对于我们班的评价和其他老师
不一样，还来问我们。我那时候就意识到，学生在
不同的老师面前展现的是不同的，而这会直接影响
到学生们的成绩。老师教的内容，如果得不到学生
的回应，就相当于没有效果。我们班级后来报考学
习物理的很多。我直接报考了师范专业，我要当老
师，学物理、教物理！”杨丹介绍。

大学毕业后，杨丹回到盘锦，参加了教育系统
组织的考试，最终如愿回到母校任教。

萌芽：重点高中的师生 都太累了

盘锦市高级中学是一所重点学校，每年的高
考成绩都很好。

就杨丹来说，仅仅 2014 年这一年，她的学生
中，刘丁侨荣获辽宁省高考理科第一名，崔家鸣荣
获省高考文科第三名、盘锦市市文科第一名；作为
年部主任，年级共有 13 人考取北京大学、清华大
学，一本上线超过 1000人，全省第一、二本上线人
数超过1850人，全省第一。

但是给杨丹的直接感受就是：重点高中的老师
和孩子一直以来都太累了：“老师们、尤其是班主任
老师，天天和孩子们一起来、一起走；因为太累就会
感到不开心、不幸福，这个感觉就会传导给孩子。”

杨丹决定要做“幸福教育”，核心就是通过丰
富多彩的课程和活动让广大师生获得幸福感：“让
老师感到幸福、老师再让孩子们幸福。”

杨丹组织开展丰富多彩的活动，注重教师团队
的建设，打造年部文化：“组织羽毛球比赛，团队拓展
训练，班主任联欢会等活动”，给教师们以人文关怀，
让老师们在繁忙的教学中能够得到一定的放松；组
织学生召开双周班会、辩论赛、成人礼、课外拓展活

动课，同样提升了学生的幸福感，“不能崩得太紧，要
张弛有度，我的学生们不应该成为书呆子”。

开花：给师生们都能发挥的舞台

“现在的孩子们都特别聪明，对老师的情绪能
有很明显的感受。老师是不是幸福、老师说的真
假对错，学生一听就知道。”杨丹认为，教师的真正
本领，是能唤起学生的求知欲：“每个学生都不一
样啊，一定要因材施教，‘吃不了’的学生多耐心辅
导，对‘吃不饱’的学生要适度延伸。”

“不管是老师还是学生，每个人都有亮点。我
要做的就是提供一个好的平台，让他们把自己的
亮点展示出来，让人去认同他，有了认同感就会激

发他们更大的潜力；也会让他所在的团队越来越
优秀。”杨丹表示，“我组织那些活动的目的其实也
是基于此。”

结果：疫情备考 给我的挑战和惊喜

从教21年，当问起杨丹最难忘的经历是什么，
她毫不犹豫地说是2020年疫情期间带着学校高三
年级备考的经历。

“2020年2月3日，因为疫情，学生延期返校，为
了保证学生在家的学习状态，我们逐步把在线下的
教学管理活动全方位地转移到线上。”杨丹介绍。

为了保证线上效果，杨丹带领年部管理团队
先后组织召开了上百次会议，带头承包班级，为了
保障学生线上学习热情，杨丹还牵头成立了技术
研发小组，同时面向全体任课教师，制作授课软件
使用的演示视频，保证全员都跟上最快步伐，第一
时间受益最优教学手段。

2020年4月15日，学生正式返校，出于疫情需
要，实行合班小班额教学，多成立了 6 个新班级，

“多出来6个班就意味着老师们要承担更多的教学
任务，但学生状态很快稳定下来。”

2020 年高考延期，首先得到消息的老师们差
点崩溃了：“就相当于你已经开始冲刺了，忽然告
诉你还要再跑一圈。这时候我的学生们反过来安
慰老师，他们还自己偷着制作了‘老师，我想对您
说’视频，开会时我给所有的老师放，老师们都哭
了，包袱也放下了。”说起这段经历，杨丹的眼泪也
禁不住地流。

在学校里，“停不下来”是杨丹给大家的印象。
作年部主任时，杨丹每天早上第一个进入教学楼，

最后一个离开，从未间断。坚持每天早检、午检、晚检，
走五个楼层，三十二个班级，上课听课开会座谈。

现在，已经成为主抓德育的副校长的她，依然
还在负责高一十九班每天一节物理课，每周还要负
责两天晚课。“因为我喜欢教学，而且这也是管理需
要，每一届的孩子都是不一样的，时代在发展，孩子
们也是一直在变化的，如果你不去接触他们、了解
他们，怎么能更好地教导他们！”杨丹表示。

4月27日下午，盘锦市高级中学高一十九班的物
理课上，这个有着“娃娃脸”的副校长时而会走下讲
台，走到她的学生们中间，脸上满是“幸福”的模样。

“感觉就是和杨老师可以像朋友一样的交流，
她上课时特别有耐心，会用不同方法来教我们。上
她的课特别开心，嗯，我现在特别喜欢学习物理，我
希望我以后能够从事在实际生活中应用比较多的
物理方面的工作，比如高铁那种的；或者，我也能做
一名物理老师！”这节课后，高一十九班的周珈宇同
学对记者表示。 辽沈晚报记者 隋冠卓


